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平成２６年度 入札監視委員会審議概要

中国四国防衛局

開 催 日 及 び 場 所 平成２６年９月２４日（水） 米海兵隊岩国航空基地内
中国四国防衛局岩国監督官事務所
会議室

委 員 神野 智文（委員長／前財団法人客員研究員）
森嶋 久雄（不動産鑑定士）
藤井 堅（大学院教授）
伊藤博文（税理士） 以上４名
爲末 和政（弁護士）は欠席

Ⅰ 地方防衛局等が発注する建設工事等に関する審議

審 議 対 象 期 間 平成２６年３月１日 ～ 平成２６年６月３０日

審 議 対 象 件 数 ７２ 件

１．入札状況について（参加資格の設定、指名及び落札決定の経緯等について）

抽 出 件 数 ６ 件 （審議概要）
「抽出案件」

一 般 競 争 （ 政 府 調 達 協 定 対 象 ） ３ 件 ・建設工事
建 ・建設コンサルタント業務等

一般競争（政府調 達協定対象外） ２ 件
設 「報告事項」

公 募 型 指 名 競 争 ０ 件 ・低入札事案について
工 ・不調事案について

指 名 競 争 ０ 件 ・指名停止等の措置状況について
事

随 意 契 約 ０ 件

建設コンサルタント業務等 １ 件

意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの 【現場視察】
意見・質問 《岩国飛行場（Ｈ２５）愛宕山

（運動施設地区）敷地造成工
○それに対する 事》
回答等

・意見等なし。 ・工事現場の視察を実施、工事内
容について説明を行った。

《岩国飛行場（Ｈ２５）小学校
新設建築その他工事》
《岩国飛行場（Ｈ２５）高校新
設機械工事》

・意見等なし。 ・工事現場の視察を実施、工事内
容について説明を行った。

《岩国飛行場（Ｈ２５補）倉庫
新設等設備設計》

・意見等なし。 ・現場の視察を実施、業務内容に
ついて説明を行った。



- 2 -

意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの 【抽出案件】
意見・質問 ○建設工事

【一般競争入札】
○それに対する 《岩国飛行場（Ｈ２５）小学校
回答等 新設建築その他工事》

（政府調達協定対象）
【抽出理由】
・対象事案中契約金額が一番高
額であったため。

・高額にもかかわらず、入札参 ・岩国基地内では現在数多くの工
加者が２者と少ないため、理由 事が実施されており、また、全国
について説明されたい。 的に建設労働者不足が叫ばれてい

る中で、この規模の工事を工期内
に完成できる会社がそう多くはな
かったこと。
さらに、競争参加資格の設定で

企業及び配置予定技術者に求める
同種工事の実績を建物２棟の合計
面積の７０％程度としたことなど
から、これらの要件を満たすこと
のできる参加者が少なかったこと
が要因ではないかと考えている。
なお、入札参加要件について、現
在、企業に求める同種工事の実績
は、対象建物面積の６０％程度
に、配置予定技術者については、
更にその半分にするなどの条件緩
和に努めているところである。

・落札率が高率１００％に近い ・入札不調対策としての見積活用
理由は。 方式を採用しており、型枠、鉄

筋、左官については応札者から見
積もりを取って、ある程度応札者
の価格を織り込みながら予定価格
を作成している。これが高落札の
一つの要因と考えられる。

・予定価格を算出する中で、見 ・本件の場合は、三分の一程度で
積もりが占めるウエートはどの あった。
程度なのか。

・残りの三分の二は独自に積算 ・そうである。
して、見積もり部分と併せて予
定価格にしているということ
か。

【一般競争入札】
《岩国飛行場（Ｈ２５）高校新
設機械工事》
（政府調達協定対象）
【抽出理由】
・参加者が１５者と多いにもか
かわらず落札率が９４．１０％
と高いため。
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意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの ・参加者が１５者と多いにもか ・本件は施工体制確認型であり、
意見・質問 かわらず落札率が高い理由を説 その中で無効が７者あった。有効

明されたい。 な入札金額において、金額が一番
○それに対する 安価なところは約９２％程度であ
回答等 ったが、今回落札した者は評価点

が高かったため逆転したものであ
る。

・無効になった７者についての ・一番低かったものが７１％程度
金額の開差についてはどの程度 で、一番高かったものは８９％で
か。 あった。

・技術提案①というのはどのよ ・本施設には体育館が含まれ、「大
うな内容なのか。 空間における空調ダクトの施工品

質の確保について」という技術提
案を求めている。

・小学校においても機械工事の ・既に発注している。
発注があるのか。

・通常、機械工事と建物本体と ・基本的に分離発注を行ってい
は別に発注するのか。 る。

【一般競争入札】
《岩国飛行場（Ｈ２５）愛宕山
（運動施設地区）敷地造成工
事》
（政府調達協定対象）
【抽出理由】
・参加者が２１者と多い。落札
率への影響は。

・事案中参加者が最も多かった ・入札金額が調査基準価格を下回
が、落札率には余り影響がない った場合、追加資料の提出を求
のか、落札率が高い理由につい め、その資料の提出が出来ない場
て説明されたい。 合は、無効となることから、参加

者が多い場合は、落札率は８８～
９０％になる傾向が見られる。

・評価点が高い。４０点の者が ・土木工事で技術提案を求めると
結構多いようだが。 ４０点満点を取る者が半分程度い

る。総合評価落札方式の制度がで
きて数年経っており、各社は当局
のみならず、他省庁等を分析し、
どのようなものが有効として認め
られるのかというノウハウを蓄積
されているからではないかと思わ
れる。
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意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの ・技術提案の評価は局の委員会 ・素点は担当課が作成し、それを
意見・質問 でするのか。 技術部会で審査・評価したものを

競争参加資格等審査委員会で審議
○それに対する する。
回答等

【一般競争入札】
《米子（２５補）建物解体等工
事》

【抽出理由】
落札率が９９．８６％と高い。
入札参加者３者のうち２者が

辞退している理由は何か。
また、入札回数が３回と多く

なった理由は何か。

・２者が入札辞退している理由 ・入札金額を積算した結果、当局
について説明されたい。 が公表している発注見通しの価格

帯と積算金額が折り合わなかった
ため、２者が辞退したとのことで
あった。

・落札率が高い理由は。 ・本工事は、解体工事であるが、
解体する建物１３棟は基地内に分
散しており、建物のほかに付帯土
木や設備の解体も含んでいるほ
か、米子市の公共下水道化に伴
い、米子駐屯地内の関連施設を下
水道へ接続する工事も含んでいる
ことから、小規模工事の割には工
種が多く、工事受注者にとっては
魅力が小さく感じられたため入札
参加者が少なく、落札率が高くな
ったのではないかと考えている。

・入札回数が多い理由は。 ・入札回数は原則２回としている
ところであるが、本工事に含まれ
ている公共下水道への接続工事に
ついては、期限が決められている
ことから、入札参加者に再度の入
札参加の意向を確認した上で３回
目の入札を行った。

・評価点の中で、「企業の施工 ・優秀工事表彰を受けたり、施工
能力」の配点が３３点ある中、 実績が優良である等、すべて当て
最高点が８点というのは低いの はまった場合に３３点となるの
ではないか。 で、３３点分の８点だからといっ

て、施工能力が低いということで
はない。

・何点くらいあれば施工能力が ・欠格事項に当てはまらなければ
あると認められるのか。 よい。例えば、公共工事の実績が

なく民間工事の実績のみであれば
０点という評価もあるが、０点で
あっても施工能力は認められる。
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意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの
意見・質問 【一般競争入札】

《呉（２５）飛渡瀬燃料施設等
○それに対する 撤去工事》
回答等

【抽出理由】
米子(25補)建物解体等工事と

比較して入札参加者多く、落札
率が６７．１８％と低い理由は
何か。

・米子(25補)建物解体等工事と ・本工事は、地上式燃料タンク撤
比較して入札参加者多い理由を 去、既設建物解体及びこれに付随
説明されたい。 する設備関係の撤去となっている

のに対し、米子(25補)建物解体等
工事は、建物解体及びこれに付随
する設備関係等の撤去の他に、公
共下水接続に関する汚水排水管等
の新設が含まれている。
本工事は、工事の内容に新設工事
が含まれていない単純な撤去工事
のみであることが、入札参加者の
多い理由と思われる。

・低入札案件であったという事 ・落札率が低い理由については、
であるが、落札率が６７．１８ 低入札価格調査の結果、本件工事
％と低い理由を説明されたい。 において使用する資機材等が自社

所有分でほぼまかなえること、解
体工事は得意分野であり作業的な
コストダウンがはかれること、工
事現場近傍（約３００ｍ）に本社
を構えていることから現場経費の
節減が可能、という理由から低落
札率となった。
また、本工事は撤去工事であ

り、施工体制確認型総合評価落札
方式ではないことから、調査基準
価格を下回っても追加資料の提出
を要しないことからこのような落
札率となった。

○建設コンサルタント業務
【一般競争入札】
《岩国飛行場（H２５補）倉庫
新設等設備設計》

【抽出理由】
高落札率（９９．０１％）であ
るため。

・高落札率である理由は何か。 ・回数が多いというのは予定価格
入札回数が多いと高落札率と 以上の札入れが繰り返されている

なるのか。 という事なので、どうしても高落
札率となる。
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意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの ・入札を切り上げるかどうかの ・２回目までの入札状況、開差な
意見・質問 判断はどうするのか。 ど、総合的に判断して支出負担行

為担当官に説明し、了解を得た上
○それに対する で３回目を行っている。
回答等 何回入札をしても落札に至らな

いと判断した場合は入札を打ち切
る場合もある。

・過去に５回くらい入札してい ・発注計画全体のスケジュールに
るものもあったと記憶している より、５回目の入札を実施するこ
が。 ともある。

場合によっては相手が入札する
意思がなくなるまで継続すること
も可能であると考えている。

意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの 【報告事項】
意見・質問

○それに対する ○低入札事案について（３件） なし。
回答等

○不調事案について（２件） なし。

○指名停止等の措置状況につい なし。
て（６件）

○委員会による なし
意見の具申
又は
勧告の内容
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２．談合疑義案件の処理状況について

談 合 疑 義 件 数 ０ 件 （審議概要）

工 談 合 情 報 ０ 件 なし

事 点 検 結 果 疑 義 ０ 件

業 談 合 情 報 ０ 件

務 点 検 結 果 疑 義 ０ 件

意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの なし なし
意見・質問

○それに対する
回答等

○委員会による なし
意見の具申
又は
勧告の内容

３．入札結果の事後的・分析結果について

審 議 概 要 なし

意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの なし なし
意見・質問

○それに対する
回答等

○委員会による なし
意見の具申
又は
勧告の内容
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４．再苦情処理（再説明請求回数）

再苦情申立件数 総件数 ０ 件 （備考）
（再説明請求件数）

なし
建 一般競争（政府調 達協定対象外） ０ 件

設 公 募 型 指 名 競 争 ０ 件

工 指 名 競 争 ０ 件

事 随 意 契 約 ０ 件

建設コンサルタント業務等 ０ 件

申立日 件 名 契約方式 内容等

再苦情申立概要
（再説明請求概要）

意 見 ・ 質 問 回 答

○委員からの なし なし
意見・質問

○それに対する
回答等

○委員会による なし
意見の具申
又は
勧告の内容


